

EL CORREO DEL SUR.

AÑO XI.

CONCEPCION, MARTES 19 DE FEBRERO DE 1861.

NUM 1373.

VAPOR BIO-BIO.

LLEGADA DEL "CALLAO" A VALPARAISO NOTICIAS DE EUROPA.

Las fechas de Europa alcanzan al 2 de enero. Las noticias son de poca importancia, según el siguiente resumen de las más notables que tomamos del "Ferrocarril" y "Comercio."

A última hora aun continuaba la esterilidad resistencia de Francisco II en Gaeta. Este espectáculo dice el Eco, no deja de ofrecer a los ojos del observador cierto carácter de horrible grandeza. La lucha obstinada entre el derecho divino y el derecho humano, entre un título hereditario y la libre i enérgica voluntad de los pueblos, lucha encerrada i concentrada en el estrecho ámbito de una fortaleza i su reducido campo de asedio, es en verdad el símbolo i como la última expresión de una lucha gigantesca entre la sociedad antigua i la sociedad moderna, entre el pasado i el porvenir. Pero por mas imponente que sea la conducta firma del joven Borbon, el resultado será el mismo, el que imperiosamente demanda el torrente devastador de las viejas preocupaciones de Italia.

Francisco II se halla aun en Gaeta porque la escuadra francesa lo protege cubriendo el lado más débil de la plaza i el único por donde pudiera darse un asalto del todo fructuoso; cuando aquella abandona esas aguas, su caída será inmediata. Así al menos lo esperan todos los conocedores de la situación del ex-rei de Nápoles i así lo teme el Austria que cuenta con un ataque sobre el Veneto tan pronto como se vea desembarcado Victor Manuel de ese pequeño contendiente.

No es solo el Austria la que emplea todos los recursos a su alcance para detener en Gaeta la flota protectora, sino tambien los tres soberanos que se reunieron en Varsovia; éstos quizás con harta razón creen ver amenazadas sus posesiones de Polonia i Hungría por la transformación revolucionaria del derecho de los pueblos i se figuran verlas invadidas del mismo espíritu rejuvenador. Por esto se asegura que Rusia i Austria con su propósito de embarazar la marcha decidida del rei de Italia han declarado a la Francia que sus naves ocuparán las posesiones que hoy cubren las suyas cuando las abandonen, naciendo de aquí el pretexto o causa lejitima de Napoleon para seguir protejiendo a Francisco II.

No obstante un parte de 30 de diciembre pisado que no habrá sido confirmado, decía que la escuadra francesa había salido de las aguas de Gaeta. La suerte de Roma queda pendiente de la de Gaeta, i ningún movimiento significativo ha ocurrido en ella. El ánimo del papa continúa sumamente preocupado por el dicho de Victor Manuel asegurando firmemente que en mui breve tiempo asentará sus reales en la Ciudad Eterna; pero nada piensa hacer mientras no se resuelva el gran problema borbónico. Los aprestos de guerra para la primavera continúan con la misma actividad en toda Italia, cuya actividad bélica hace decir al Eco sentenciosa i quizás fundadamente: "Terrible legado deja el año de 1860 al 1861, a la Europa entera i sobre todo al Austria. Grandes sucesos ha presenciado el año que concluye, pero a fé que han de ser mas grandes los que presencie el que va a empezar."

Circulan como siempre versiones bastante contradictorias sobre las intenciones del Austria, resoluciones del Papa, probabilidades de guerra en la primavera, etc.

El Times de Londres publica una carta de Viena en la cual se asegura que los principados del Danubio servirán de punto de partida a los revolucionarios en la próxima primavera, i que se sospecha que se ha organizado un plan para el desmembramiento de la Turquía europea como tambien de la Austria.

Ha circulado últimamente el rumor de que el gobierno pontificio había consentido en entablar negociaciones en Cerdeña, pero el Diario de Roma desmiente esta noticia i la califica de monstruosa. Lejos de ceder, acaba de crear el Papa un batallón de zuevos, los cuales asistieron hace pocos dias a unas exequias que se hicieron en la Iglesia de Letran por el

reposito (dice el Diario) "de los valientes que han sucumbido defendiendo los derechos sacrosantos del poder temporal del soberano."

Se dice que el general Cialdini ha dirigido a Francisco II la súplica de que enarbore una bandera blanca en el palacio que ocupa la reina, ofreciéndole que se respetará estrictamente ese palacio en todos los ataques contra la ciudad.

Ha fallecido en Pisa, a consecuencia de un ataque de apoplejía fulminante, el conde de Siracusa, tío del rei de Nápoles, por el cual había sido espulsado de su reino poco tiempo há, so pretexto de que estaba conspirando contra él.

El 1.º del corriente entró en Palermo el rei Victor Manuel, i despues de haber permanecido allí seis dias, regresó el 7 a Nápoles.

Ha habido nuevos motines reaccionarios en varios puntos del reino napolitano, i esto es indudablemente lo que alienta al rei a prolongar la desigual lucha en que se halla empeñado. En Casera i Aversa fué necesario que todas las tropas disponibles acudiesen a sofocar la insurrección, i en la primera de dichas poblaciones se aprehendió a mas de 100 individuos i se fusiló a algunos cabecillas. En Nápoles mismo acaba de tener lugar un motin de mal jénero, con motivo de la llegada del cardenal Arzobispo, ante cuyo palacio se agrupó un jentío inmenso lanzando gritos de "Viva el Papa" "Viva Garibaldi!" lo cual basta para hacer comprender que se hallaban allí representadas las dos ideas que pugnan hoy por alcanzar la supremacia en Italia. De los gritos se pasó a las vías de hecho; el populacho sitió el palacio arzobispal; quiso incendiarlo i mantuvo la alarma durante diez i ocho horas hasta que, por fin, se presentó en un balcon el arzobispo con la bandera tricolor de Italia en la mano i saludó al pueblo, que comenzó a dispersarse, satisfecho i contento al parecer.

Un telegrama del cónsul general de Inglaterra en Alejandria, fechado el dia 3 de noviembre, i recibido en el Foreign Office el 9 del actual, confirma las que por la vía de California recibimos aquí i comunicamos a nuestros lectores pocos dias há. Dice así el telegrama citado:

"Dos de las puertas de Pekin están en nuestro poder. Ha sido tomado i saqueado el palacio del emperador: rico botin. El emperador emprendió la fuga para Tartaria. El ejército invernará en Pekin i Tien Tsin. Los dos embajadores están en el cuartel general. Se nos ha devuelto a Parkes i Loch (oficiales ingleses que habían caído en poder de los chinos.) El capitán Anderson i M. De Norman han muerto a consecuencia del mal trato que se les dió. Nada se ha sabido de Brabazon i Boulyb."

Otros avisos, llegados al Foreign Office por la vía de Rusia, anuncian que había quedado concluida la paz con China el 26 de octubre i el canje de ratificaciones había tenido lugar el 5 de noviembre. Las fuerzas aliadas habían evacuado a Pekin i se esperaba que el Emperador volviera a su capital.

La situación de Italia no había cambiado; pero corría mui generalizada la noticia de que Francisco II había abandonado a Gaeta.

La guarnición de Gaeta había hecho una salida, siendo rechazada con grandes pérdidas.

La escuadra piemontesa había vuelto a Nápoles con intencion de preparar un ataque por el lado de tierra. Los puestos avanzados de los piemonteses estaban establecidos a 156 metros de la Mola i de los fuertes. Se habían colocado morteros en línea para abrir el fuego, i de cinco baterías, tres estaban construidas. Los sitiados entretenían aunque inútilmente el fuego para impedir el establecimiento de baterías. La guarnición, que cuenta 18,000 hombres i sin lugar a propósito para estenderse, era devorada por el tifus. Los piemonteses llegan a 15,000 hombres.

Las tropas pontificias estaban próximas a marchar contra Pontecorvo, con el objeto de destruir el gobierno provisional allí establecido.

Las hostilidades contra Gaeta fueron suspendidas por tres dias. Se esperaba el próximo resultado de arreglos diplomáticos para la rendición de la plaza, i se asegura que Inglaterra, Francia i Rusia han aconsejado al rei de Nápoles de no prolongar mas la lucha.

Extractamos del Comercio las siguientes noticias contenidas en su correspondencia de Panamá:

Panamá, 23 de enero de 1861.
El North Star, que llegó a Colon con procedencia de Nueva York el 19 del corriente, trajo fechas de Londres i París del 26 del mes pasado.

Un despacho de Gaeta del 22 dice que continuaba el bombardeo de la ciudad con vigor. Dos oficiales fueron heridos, hallándose cerca del rei Francisco. Nuevas baterías sardas habían aparecido, tomando parte en el ataque a la plaza.

Una diputación había llegado a Gaeta de Calabria, ofreciendo levantar la insurrección en favor del rei.

Considerables cantidades de provisiones se habían despachado de Roma para Gaeta. Entre tanto la guarnición de esta última ciudad había disminuido, por haberse despedido una parte de la guardia Real, de cuya fidelidad se dudaba. Los defensores se hallaban en una situación deplorable.

El corresponsal italiano del Times dice, que no comenzaría el año 1861 sin que tropas francesas estuvieran en posesión de Gaeta i aun de Nápoles.

Victor Manuel recibió a la nobleza de Nápoles el 21, con la mayor cortesía. Había dado aquella tarde demostraciones en favor de S. M. El rei dejaría a Nápoles el 27, despues de verificado el baile que le daba la Guardia Nacional.

Un despacho de Nápoles del 21 de diciembre asegura, bajo respetable autoridad, que la escuadra francesa iba a dejar su estacion de Gaeta, i que había mucha desmoralización entre los sitiados.

Una gran alza habían tenido los fondos napolitanos i los sardos en Nápoles. La ciudad estaba tranquila.

Un decreto expedido en Nápoles el 21 dispone una leva extraordinaria entre los individuos, desde la edad de 18 años hasta la de 50.

En Roma se organizó una conspiración, pero fué descubierta. El Papa presentó una alocucion al consistorio habido el 17. Su Santidad habla en ella de la persecucion de los cristianos en Siria i China, i que el gran duque de Baden había violado el concordato con la Santa Sede.

Se había puesto sobre las paredes de los edificios de Roma, papeles con las armas del rei Victor Manuel, i estas palabras "Deseamos la anexión a Cerdeña." Partidas de ciudadanos rodeaban esos papeles, pero no hubo arrestos.

Sobre Francia hallamos que corrían en Paris varios rumores sobre la cuestion italiana. Conforme a un anuncio, Rusia i Francia han convenido en sostener a Francisco II, en su permanencia en Gaeta, hasta la primavera. Otro rumor hai sobre que el Emperador Napoleon medita la formación de un reino meridional en Italia, cuyo soberano es Victor Manuel.

Se decía que Garibaldi había llegado a Paris, i que la alocucion del Emperador el dia 1.º del año, sería eminentemente pacífica.

De Austria hai, que el corresponsal de Viena dice el Times que nada sino la fuerza podría inducir al gobierno austriaco a dejar el cuadrilátero.

Corría el rumor de que la Francia i la Inglaterra habían llegado a convenir en algo sobre Venecia, i que una comision se enviaria a Viena, solicitando la cesion de Venecia sin recompensa territorial.

Gaeta, diciembre 31.—El ex-rei i la ex-reina de Nápoles han salido de la fortaleza. Por algun tiempo antes Francisco II pasaba las noches en un buque de guerra ingles, i luego volvia a la fortaleza la mañana siguiente a oscuras todavía."

ASIA.

Panamá, 24 de enero de 1861.

Importantísimas son las noticias recibidas del Asia, que pasamos a extraer para su publicacion en El Comercio.

CHINA.—Las fechas de Pekin son de 31 de octubre último.

Se confirma el establecimiento de la paz entre la Inglaterra i Francia con la China. Un nuevo tratado ha tenido lugar, estando ya verificado i publicado en la capital.

Lord Elgin se disponía a salir de Pekin con el 2.º rejimiento i 12 buques de guerra. La entrada a la capital de lord Elgin i Sir Hope Grant, fué siendo escoltados por 600 soldados i 100 oficiales de los rejimientos.

Algunos edificios de Pekin sufrieron en el ataque, i la pérdida de propiedades se estima en 10 millones de pesos, escluyéndose las casas maltratadas.

El recibimiento a los embajadores se hizo por el principe Hung, hermano del Emperador quien les manifestó que había equivocado en la manera que se tomaban los negocios internacionales, por los cuales viniera la guerra i que esperaba en adelante que las cosas irían de otro modo.

La convencion celebrada contiene los siguientes arreglos:

- 1.º El Emperador siente las ocurrencias en el Taku, i sus fortalezas, en el año pasado;
- 2.º El ministro británico residirá en Pekin;
- 3.º El monto por los gastos de indemnización se fija por comisionados;
- 4.º El puerto de Tien-Tain se abre al comercio;
- 5.º Se levanta la prohibición sobre emigrados;
- 6.º Se cede Cowloon a la corona de Inglaterra;
- 7.º Se dispone la inmediata ejecución del tratado de Tien-tsin;
- 8.º Se manda que sea ordenada la promulgacion del tratado en toda la China;
- 9.º Se estipula la evacuacion de Chusan por las fuerzas británicas.

Los ejércitos aliados saldrían de Pekin el 8 de noviembre.

AMÉRICA.

ESTADOS UNIDOS.

Como cosa de oportunidad, reproducimos adjuntas varias observaciones sobre el destino probable de los Estados Unidos, que ya por los años de 1822 escribió M. de Chateaubriand para sus *Memorias de Ultratumba*. Es ciertamente bien digna de reparo la coincidencia que este juicio presenta en el fondo con lo que está pasando a nuestra vista hace algun tiempo; i ella viene a probar mas i mas lo mucho que suelen anticiparse a los sucesos las inteligencias superiores.

Dice así M. Chateaubriand:

PELIGROS

PARA LOS ESTADOS UNIDOS.

¿Conservará la América su actual forma de gobierno? ¿No se dividirán los Estados? ¿No ha sostenido ya un diputado de Virginia la tesis de la libertad antigua con esclavos, resultando del paganismo, contra un diputado de Massachusetts, que defendía la causa de la libertad moderna sin esclavos, tal como la ha establecido el cristianismo?

¿No hai oposicion de espíritu i de intereses entre los Estados del Norte i los del Mediodia? ¿Los del Oeste, tan lejanos del Atlántico, ¿no querrán tener un régimen aparte? Por una parte, ¿tiene el lazo federal fuerza suficiente para conservar la union i obligar a todos los Estados a mantenerse dentro de ella? Por otra parte, si se aumenta el poder de la presidencia, ¿no se presentará el despotismo juntamente con los guardias i privilegios del dictador?

El aislamiento de los Estados Unidos les ha permitido nacer i desarrollarse, i es mui dudoso que hubiesen podido vivir i crecer en Europa. La Suiza federal subsiste en medio de nosotros; ¿porqué? porque es pequeña i pobre, porque está sepultada en las montañas, donde sirve de plantel de soldados para los reyes, de paseo para los viajeros.

Separada del antiguo mundo, la poblacion de los Estados Unidos habita aun la soledad; sus desiertos han constituido su libertad; pero ya comienzan a alterarse las condiciones de su existencia.

La de las democracias de Méjico, de Colombia, del Perú, de Chile, de Buenos Aires, por mas revueltas que se encuentren, es un peligro para ella. Cuando los Estados Unidos tenían por única vecindad las colonias de un reino transatlántico, no era probable que se viesen empujados en una guerra formal pero que po-

drán temerse hoy las rivalidades? ¿Que acudan a las armas por una i otra parte, que se apodere de los hijos de Washington el espíritu militar, i fácil será que suba al trono un gran capitán: la gloria ama las coronas.

He dicho que hai diversidad de intereses entre los Estados del Norte, del Mediodia i del Oeste; todo el mundo lo sabe: en el caso de que esos Estados disueltan la Union ¿se les reducirá por las armas? ¿Entonces, ¿cuán ardientes enemistades se derramarán por el cuerpo social? ¿Conservarán su independencia los Estados disidentes? Entonces, ¿qué de discordias no estallarán entre los Estados emancipados! Esas repúblicas de ultramar, así desunidas, no formarían sino unidades débiles i de ningún peso en la balanza social, o bien serían sojuzgadas sucesivamente por una de ellas. (Prescindiendo del grave asunto de las alianzas i las intervenciones estrangeras.) El Kentucky, poblado por una raza de hombres más rústica, más osada i más militar, parece destinado a ser, en tal caso, el Estado conquistador. En el Estado que dominase a los demás, no tardaría mucho en erigirse sobre las ruinas del poder de todos el poder de uno solo.

He hablado del peligro de la guerra: debo recordar tambien los peligros de una paz prolongada. Con escepcion de unos pocos meses, los Estados Unidos han gozado de la mas profunda paz desde su emancipacion: mientras cien batallas estaban conmoviendo la Europa, ellos cultivaban sus campos con completa seguridad. De aquí un desborde de poblacion i de riquezas, con todos los inconvenientes de la superabundancia de riqueza i poblacion.

Si un pueblo no belicoso se viese obligado de repente a hacer la guerra ¿sabría oponer resistencia? Se prestarían a hacer sacrificios las fortunas i las costumbres? ¿Cómo renunciar a las comodidades, al indolente bienestar de la vida? La China i la India, adormecidas sobre sus museinas, han estado sometidas constantemente a la dominacion estranjera. Lo que conviene al temperamento de una sociedad libre, es un estado de paz moderado por la guerra, i un estado de guerra templado por la paz. Los americanos han cedido por demasiado tiempo la corona de oliva, i el árbol que la produce no es oriundo de sus playas.

El espíritu mercantil comienza tambien a invadirlos; el interes se está haciendo su vicio nacional. Ya se están entorpeciendo las operaciones de los bancos en diversos Estados i la bancarrota amenaza la fortuna comun. Una república industrial hace prodijios mientras la libertad produce oro; pero cuando se ha adquirido o agotado el oro, pierde su amor por la independencia no fundada en un sentimiento moral, sino proveniente de la sed del oro i de la pasion de la industria.

Ademas de esto, es difícil fundar una patria entre Estados que no tienen ninguna comunidad de religion ni de intereses, i que, habiendo procedido de distintas fuentes i en épocas distintas, viven en un suelo diferente bajo un sol diferente tambien. ¿Qué analogía existe entre un frances de la Luisiana, un español de las Floridas, un alemán de Nueva-York, un ingles de la Nueva Inglaterra, de Virginia, de la Carolina, de la Georgia, todos reputados como americanos? Frívolo i juelista el primero; católico, perezoso i soberbio el segundo; luterano, labrador i sin esclavos el tercero; anglicano i hacendado con negros el cuarto; puritano i negociante el último; ¿cuántos siglos se necesitarán para hacer homojéneos tales elementos?

Veo tambien próxima aparecer allí una aristocracia crisógena (metallizada) con la atencion a las distinciones i la pasion de los títulos. Créese que reina un nivel jeneral en los Estados Unidos; i esto es un completo error. Hai círculos sociales que se desdanan i no se tratan; hai salones cuyos dueños afectan altivez superior a la de un principe alemán de 6.º i seis cuarteles. Aquellos nobles plebeyos aspiran a las distinciones de castas a pesar del progreso de las luces que los ha hecho iguales i libres. Algunos de ellos no hablan sino de sus abuelos, orgullosos varones, aparentemente bastardo i compañeros de Guillermo el Bastardo; i ostentan los blasones de caballería del

Antiguo-Mundo, adornados de serpientes, lagartos i cotorras del nuevo. Cualquiera cadete de Gascuña que, armado de capa i paraguas, llegue a las playas americanas, con solo decir que es marqués, conseguirá que se le guarden las mayores consideraciones a bordo de los vapores.

La enorme desigualdad de las fortunas amenaza, aun más seriamente, ahogar el espíritu de igualdad. Americano hai que tiene uno o dos millones de renta, i por eso los yankees de la alta sociedad no pueden vivir así como vivía Franklin; el verdadero gentleman, disgustado de su paz nueva, viene a Europa en busca de lo viejo, i viaja por Italia haciendo extravagancias a presá del spleen, lo mismo que los ingleses. Estos peregrinos de la Carolina o de Virginia compran ruinas de abadía, en Francia i hacen en Melun jardines ingleses con árboles americanos. Nápoles envía a Nueva-York sus modas i sus bailarines; Londres sus *grooms* i sus pugilistas; alegrías exóticas que no hacen a la Unión mas alegre.

Lo extraordinario es que al mismo tiempo que se desborda la desigualdad de las fortunas i que comienza una aristocracia, el gran impulso igualitario en lo exterior obliga a los propietarios industriales o a los hacendados a ocultar su lujo, a disimular sus riquezas por temor de que sus vecinos los asesinen. No se reconoce el poder ejecutivo; se espela a las autoridades locales i se las reemplaza con otras. Esto, sin embargo, no turba el orden; se sigue observando la democracia práctica, i la jente se rie de las leyes espuestas en teoría por la misma democracia. Hai allí poco espíritu de familia; desde el momento en que un niño puede trabajar, preciso es que vuele con sus propias alas como el ave cuando ya ha echado plumas. Con esas generaciones emancipadas en prematura honfandad i con los emigrados que llegan de Europa, se forman compañías nómadas que talan los bosques, abren canales que llevan por donde quiera su industria sin echar raíces en ninguna suelo; que comienzan a edificar en el desierto casas en donde solo permanecerán pocos días.

Un egoísmo frio i duro reina en las ciudades; en ellas no se habla sino de dollars, i billetes de banco, de alza i baja de fondos de tal manera que bien pudiera uno caverse en la Bolsa o en el mostrador de una gran tienda. En los diarios, de dimensiones inmensas, no se encuentran sino anuncios mercantiles i grosera chachara. ¿Estarán sometidos los americanos, sin saberlo, a la lei de un clima en que la naturaleza vegetal parece haberse desarrollado a espensas de la naturaleza viviente; lei combatida por inteligencias distinguidas, pero que no ha sido refutada aun de manera inapelable? Seria curioso averiguar si no se ha gastado el americano con demasiada prontitud en la libertad filosófica, como el ruso en el despotismo civilizado.

En resumen, los Estados-Unidos dan idea de una colonia, i no de una patria madre; no tienen pasado, i las costumbres se han formado en ellos por medio de las leyes. Los ciudadanos del nuevo mundo tomaron puesto entre las naciones cuando las ideas políticas entraban en una faz ascendente, i esto explica por qué se transforman con estrordinaria rapidez. Entre ellos parece que es impracticable la sociedad permanente, por una parte, a causa de la extrema displicencia de los individuos; por otra, en razon de la imposibilidad de fijarse en parte alguna i de la necesidad de movimiento que los domina, porque nadie se fija bien allí donde los penates andan errantes. Colocado en el camino de los mares, al frente de las opiniones progresivas, tan nuevas como su pais, el americano parece haber recibido de Colon, mas bien la misión de descubrir otros universos, que la de crearlos.

Estados-Unidos.

Últimas noticias recibidas por el vapor Biobio.

Nueva-York, enero 11.—Como si la República de la Carolina del sur no fuera suficiente para tener al presidente, al Congreso, i a todos los Estados-Unidos en la mas perfecta expectativa, el Estado de Mississippi por medio de su Convención i por 84 votos contra 15, se declaró ántes de ayer independiente de la Unión Americana, i según todas las probabilidades pronto seguirán dos o tres Estados más; pero hasta ahora toda la atención pública solo se dirige a la Carolina del sur o mejor dicho al puerto de Charleston, que probablemente será el Malakoff seccionista.

MÉJICO

Las noticias que de esta parte de la América tenemos, alcanzan al 30 de diciembre último de la capital i al 2 de ene-

ro las de Veracruz. Acontecimientos de gran importancia para la lucha que aquel pais ha sostenido, han tenido lugar i con ellos el restablecimiento del orden en toda la república i de la legalidad que con la constitucion de 1857 ha sostenido el gobierno que ha tenido a su frente al Sr. D. Benito Juárez.

El jeneral Miramon, que como se sabe ocupaba ya solo la capital (Méjico), donde sostenia el poder clerical, logró a mediados de diciembre organizar cerca de doce mil hombres. Las fuerzas constitucionales que lo combatian se acercaban a la capital en todas direcciones.

Los señores don Santos Degollado, don Felipe Berriozabal, don Fermín Gomez Farias i otros se hallaban en algunos en Joloca, poblacion importante a diez i seis leguas de Méjico; Miramon salió con fuerzas competentes precedido de quinientos hombres que llevaban el vestido de las fuerzas constitucionales; con este ardid logró introducirse a Joloca i dispersó aquellas fuerzas, aprehendiendo a las personas arriba indicadas i volviéndose en seguida a la capital.

Mientras el jeneral en jefe de las fuerzas constitucionales, don Jesus Gonzalez Ortega, salía de Querétaro al frente de quince mil hombres con ochenta piezas de artillería, Miramon contando con la falta de disciplina de aquellas fuerzas i con dar otro golpe como el de Joloca, salió al encuentro de Gonzalez Ortega con mas de diez mil hombres de tropas escogidas. En el puerto de Calpalalpas (serania inmediata a la hacienda de Arroyo Zero como veinticinco leguas de Méjico) encontró a las fuerzas constitucionales el 21 del último diciembre i trabóse desde luego la batalla. Miramon fué derrotado i deshecho completamente, perdiendo sus trenes, las tropas i todo lo que habia sacado de Méjico, salvándose como lo hizo en Silao con Marquez, Perez, Gomez, Cobos, Velez i otros que llegaron a Méjico i quisieron entrar en negociaciones para capitular con el jeneral Gonzalez Ortega. Este contestó que no trataba con asesinos ni bandidos i que deberían rendirse a discrecion para ser juzgados por la nacion por los crímenes que habian cometido. Miramon, vista esta contestacion, determinó abandonar la capital, marchándose para la sierra de Fuareciago con mil quinientos hombres que consideraba fieles, i llevando consigo a su compañero Marquez, Lagarde i a sus secuaces los Velez, el español Cobos, Casanova que fué varias veces perdonado por los constitucionales, su Ministro de la Guerra Corona i muchos mas que no sabemos. Dejó la capital abandonada, pero el 22 el jeneral Gonzalez Ortega la ocupó i hizo desde luego perseguir a Miramon i ejecutó a algunos bandidos que aprovechándose del desorden comenzaban el saqueo de algunas casas, colgando a sus autores en los faroles. El jeneral Ampudia ocupó igualmente a Puebla, i los jenerales Quijano, Ancliano, Rivera i aquellos reunian una fuerza de mas de 24,000 hombres.

El jeneral Gonzalez Ortega desde luego ofició al gobierno constitucional del Sr. Juárez para que se trasladase a Méjico, i pronto lo hicieron los Ministros de Estado, así como el Sr. Juárez a la salida del paquete inglés. El respeto que el jeneral Gonzalez Ortega ha demostrado al Presidente constitucional i a la lei, es uno de los actos que lo honran tanto como las batallas con que ha derrotado a los principales jefes de la reaccion que tanto tiempo ha sostenido el partido clerical.

Una era nueva se presenta para Méjico. El partido clerical i retrógrado queda vencido. Que aquel pueblo saque provecho de la experiencia, que cimente en su suelo la libertad porque sus hijos han padecido i sufrido tanto, i que estableciendo la paz i el orden a la sombra de la constitucion porque tanto ha combatido, cimente i asegure sus destinos.

(Mercurio.)

EL CORREO.

CONCEPCION, FEBRERO 19 DE 1861.

LACAMPAÑA

CONTRA LOS INDIJENAS.

Nuestras tropas han vuelto del territorio araucano. La campaña contra los indijenas está concluida, despues de un mes i pocos dias que duraron las operaciones. Ellas han dado todo el resultado que podia esperarse. El escarmiento mas enérgico i completo debe haber desengañado al salvaje, i convencido de lo temerario de

sus pretensiones, i de la falsedad i perfidia de los desnaturalizados hijos de Chile que le metieron en la guerra, diciéndose sus amigos. La situacion de los Pradeles, Silva, &c., es en el dia nada envidiable. El abandono a la mas espantosa miseria i la desesperacion, ha sido el premio merecido de su monstruosa conducta.

Segun noticias auténticas el pánico es jeneral entre los indios; desbandados i desalentados vagan por las montañas, habiendo asegurado apenas algunos miserables restos de sus habitaciones i haciendas que tuvieron que abandonar i vieron entregadas a la devastacion i el fuego, en justo i severísimo castigo de sus antiguas depredaciones. Es seguro pues que se hayan formado conceptos mui diferentes, de la superioridad i fuerza de Chile.

Siendo inútil continuar la campaña por el momento, importa sobre todo conseguir que sus efectos pasen de ser efimeros, mantener a la indiada en las impresiones que ha recibido su mente por estas severas lecciones i propender a su continuo vasallaje i docilidad.

Levántense fuertes en los sitios mas oportunos ultra-Bio-bio, capaces de contener bastante caballería e infantería, para proteger la frontera i los intereses de todos los cultivadores que quieren volver a sus antiguos hogares: o reconstrúyanse los que tuvieron los españoles en esos lugares.

Angol i Negrete parecen los puntos que mas se recomiendan por su importante posicion que los haria verdaderos baluartes que impondrian freno i limite a la barbarie. Reconstruidos estos fuertes i agregados otros mas sobre la ribera del Bio-bio, la comunicacion por vapor en este rio i sus ramales podrá prestar a toda clase de operaciones estratégicas los mas importantes servicios. Otra vez hemos demostrado, en el Correo, como influiria la navegacion de lanchas-vapores, puestas en el Bio-bio, en el adelanto i prosperidad de todas estas provincias: i no nos cansaremos en abogar por la ejecucion de este proyecto. Cuestion es esta de una suma trascendencia, de una importancia vital para el desarrollo de todos los elementos de civilizacion en las provincias del Sur.

Fatales aberraciones.

El Mercurio del 7 del actual pretendiendo hacerse el órgano de las necesidades del pais, incurre en aberraciones fatales, que, de seguro, no las admite la nacion a quien se le atribuyen, porque le hacen mui poco honor.

Si hemos de asignar cordura i sensatez a la mayoría ilustrada de Chile, debemos principiar por reconocer que sus ideas no pueden ser las que le achaca El Mercurio, porque no piensa en una nacion; no se estravia todo un pueblo hasta caer en aberraciones tan grandes como las que estampa en sus columnas el diario vecino.

Principia por su jaculatoria de costumbre, sincerándose de sus propósitos i de sus intenciones en lo que, a decir verdad, hai mucho de aquello de "herradura que cascabelea clavo le falta," porque nadie que no es culpable se escusa i da satisfacciones. I en seguida, con toda la imparcialidad que puede usar

un diario de partido i de pasiones, entra a analizar, segun le place, los hechos mas claros i evidentes, sin faltarle las palabras i frases de estilo sobre la tiranía i la libertad, el despotismo, la represion i la carabina de Ambrocio, cosas que el diario vecino maneja con tino sin igual.

Dice El Mercurio que el candidato del partido Nacional, el del pais, es el mas esclarecido, el mas virtuoso, el mas capaz que tiene el pais i que no le viene bajo ningun aspecto sus talentos i virtudes. El Mercurio, que nunca habla con franqueza i que sus descos los cuelga al pais, nos dice que no es ese el hombre que se necesita. Luego, si el cólega rechaza al mas esclarecido, al mas virtuoso, al mas capaz que tiene el pais, i a quien no le niega bajo ningun aspecto sus talentos i virtudes, es claro que no es la causa de la vejez i la justicia la que sostiene, es el defensor de la barbarie, su mas entusiasta partidario. ¿Eso dice El Mercurio que es lo que piensa el pais? ¿Cuán equivocado anda!

El pais no puede pensar tan neciamente, porque si su aspiracion es noble, grande, elevada como dejará de comprender que quien puede satisfacerla mas cumplidamente es un hombre que esté dotado de esa misma nobleza, grandeza i elevacion de miras?

Si El Mercurio reconoce que la situacion futura puede ofrecer peligros, ¿cómo cree que el menos sábio i el menos esclarecido podrá salvarlos?

Concediendo, como concede El Mercurio al candidato nacional, todas las buenas cualidades que pueden encontrarse en un hombre i en un político, ¿cómo es que halla que ese hombre no sirve para dirigir la nave del Estado? Preciso es creer que en semejante lógica anda mui apartado el buen sentido, i que en ella campea franca i libremente la mal encubierta pasion de partido. ¿Eso se llama el pensamiento nacional? No; no ultrajemos el buen sentido de un pais que ha dado pruebas de poseerlo en alto grado.

¿No es dar muestras de mucha pobreza de espíritu i de miras, argüir con tales razones? ¿Qué dirán las demas naciones civilizadas cuando ven la cruzada en que se ha empeñado El Mercurio? No podrán menos de reconocer que está combatiendo contra la virtud, contra la honradez, contra la capacidad i el talento, como él mismo la confiesa.

En medio de la industriosa i civilizada poblacion de Valparaiso, en el pueblo mas culto i laborioso de la República, se ha alzado, ségundo todos, un campen de la barbarie contra la civilizacion, que dice: "Allí está el hombre mas honrado, trabajemos porque no rija los destinos del pais; allí está el mas capaz, el mas inteligente, el estadista mas eminente, hagamos creer que es el odiado del pueblo; presentemos así a la sociedad chilena en pugna con lo que respetan i acatan hasta los pueblos mas atrasados." Hermosa tarea la que se impone, a nombre de los intereses nacionales, un diario que no tiene títulos para representarlos, i que, si algun dia los tuvo, los ha perdido, poniéndose muchas veces al servicio de la revuelta i de la anarquía!

Sea mas franco El Mercurio para atribuirse así mismo las ideas, fruto de sus propias lucubraciones; pero jamas haga a la nacion solidaria de absurdos en que no puede consentir.

El pais quiere la presidencia del mas virtuoso, del mas inteligente, del mas honrado, del político mas esperto i la tendrá. I mui pobre idea daria de sí mismo el pais que teniendo a ese hombre no lo llamara a ocupar el puesto que le designan sus talentos. Deje, pues, El Mercurio de insultar al buen sentido i al pais, i contrástase al estudio sério de las necesidades del pais. Lo demas es despreciarse i enrolarse en la categoria de papeles apasionados.

(Comercio.)

NOTICIAS DEL INTERIOR.

REVISTA DE PERIÓDICOS

El vapor "Biobio" nos ha traído lanchas de la Capital hasta el 14 del actual i de Valparaiso hasta el 15 del mismo.

Encuentramos de mas interes para nuestros lectores las siguientes noticias:—Había llegado a Santiago una parte de la nueva compañía lirica que debe funcionar en el teatro municipal. Los artistas que ya se encontraban en aquella ciudad son los siguientes: la señorita Olivia Sconcia el señor Rossi Ghilli i el señor Mirandola i su esposa la señora Pollonia de Mirandola.

—El 13 del presente habia dejado de existir en Santiago, a la temprana edad de 16 años, la señorita doña Victoria Claro i Cruz.

—Don Felipe Romo ha fallecido en Santiago a la edad de 50 años.

—Se encontraba en Valparaiso el ex-

presidente de la República de Bolivia, Doctor Linares i el del Perú, don José Rufino Echenique, lleg los en el último vapor que tocó en este puerto, el primero de Arica i el segundo de Cobija.

—Se ha descubierto recientemente en San Felipe un mineral de plata. Dice el "Mercurio" que está situado en uno de los puntos mas pintorescos i mas sanos de la provincia, por encontrarse en la ribera sur del rio Aconcagua, cuya vista domina la poblacion de San Felipe, donde hai una vijeccion lozana i mui agradable por su aspecto. En este cerro, cuyo aspecto es mui a propósito para la miseria, se han descubierto hasta la fecha en una estension de menos de tres cuadras, nueve o diez vetas.

—El injeniero Henault ha formado el presupuesto del costo de lo que resta por hacer hasta la conclusion del nuevo edificio del Congreso. Importan los trabajos la suma de \$ 312,000.

—Se ha nombrado para la asamblea de Valdivia al subteniente don Andres Droguet.

—Entre las dos i media i tres de la mañana del 14 del actual, se sintieron en Valparaiso dos temblores de tierra.

—En Copiapó ha salido a luz un nuevo diario titulado el Herald de Atacama.

CAUQUENES.

(CORRESPONDENCIA DEL "CORREO.")

Febrero 14 de 1861.

Nada mas fácil, ni cosa mas sencilla, SS. EE., que ser corresponsal, ya lo vais a ver: principio por tomar la pluma en las manos i poner un poco de papel debajo de un "qué haré yo para salir de apuro?" en seguida me siento i con aire de corresponsal me quedo dormido. Luego despues me pongo a pensar lo que voi hacer i escribo con mucha soltura. Mis correspondencias serán horripilantes pero leales, francas i... políticas. Los opositores... Juzgado de Letras... Policia... Adelantos locales... quien sabe que otras cosas mas, que por el momento no recuerdo, i VV. agregarán lo que les parezca. En fin ya he salido de apuros SS. EE. i entro en VV. a poner puntos i comas; admirativos i reticencias milés. Tengan si mucho, muchísimo cuidado en no confundir los epígrafes que les he puesto para que VV. apliquen la materia.

Ya VV. saben que las cosas de por acá poco mas o menos son las mismas de todas partes i que yo no sé lo que debo decir porque estoy mui principiante i novicio en el arte de corresponsal.

Aun no han recibido esta porque todavía no la he mandado, ni siquiera he ido al correo; pero ya les puedo asegurar que me estoy riendo primero que VV. para que así no me lleven ventaja—No sé que cosa se me ha metido en la cabeza que me hace pensar que van a equivocarse, a confundir el lema con el contenido de lo que va en verde para que madure ahí; pero adivinen VV. que son EE., lo que pasa por estos mundos de Dios.

Política.—Sin remordimiento de mi conciencia, sin el mas pequeño escrúpulo puedo decir a VV. que no se conoce aquí ni un solo hombre que no aplauda la política de hoy, i desee que sea la misma la política de mañana, ni nadie tampoco que quiera ser el blanco de todo Cauquenes. Aquí no hai mas partido que el partido Nacional, el partido del orden, el partido de las garantías públicas. Todo es tranquilidad, i hasta ahora puedo asegurarnos no he oido jamas ni una sola palabra que huelga a oposicion. Ningun otro pueblo vive mas alejado de las cosas políticas i a fé que no carecemos de razon. En otras partes si hai facilidad de crear opositores a millares, es porque hai abundancia de agua; los terrenos son fértiles i los magníficos arados i cultivadores (Mercurio i Discusion) son bien recibidos! Aquí sucede todo lo contrario, la tierra es de rulo toda; agua hai apenas para darse un baño i los arados no son conocidos, de consiguiente jamas se les ve ni hacer nido siquiera.

ADELANTOS LOCALES.—Nada extraño me sería que uno de estos dias me dijese "Corresponsal lloron" mucha razon tendrían los que así se dignasen hacerlo; pues de aquí no puedo decirles sino cosas mui tristes, cosas que llegan al alma, cosas que no significan nada, cosas que aunque les necesitamos mas que nadie, no las podemos conseguir jamas— I todo esto no es por tener dinero, sino porque la mui Ilustre Municipalidad tiempo há está en quiebra. Sin embargo de la excesiva escasez de fondos el señor Intendente don José Antonio Arellano a fuerza de sacrificios i de estudiar medios para obtener algun dinero i dar cuanto antes principio al trabajo de la recova se ve ya este edificio mui adelante.

JUZGADO DE LETRAS.—Ayer concluyó el feriado i no es esto una adivinanza, ni mucho menos una cosa mui nota-

bie, porque muy claro lo dice el almanaque, quien lo sabe i pronostica todo; pero como el señor Silva no ha tenido fe-

chado se me hace muy esencial, para que vean todos que nuestro digno magistrado hace lo posible a fin de acelerar el despacho de todas las causas que se encuentran en el Juzgado i principalmente las criminales. No son estas muchas pero sin embargo hai algunas que no solo demandan tiempo, sino contraccion i un pesado i constante trabajo.

POLICIA.—Nada tengo que decir de esta honorable señora porque cumple perfectamente con los deberes de su cargo.

COMERCIO.—Se deja ver un porvenir claro i aunque no de gran importancia, sin embargo nótese ya bastante actividad mediante la internacion de fuertes capitales llegados últimamente para el señor Solar, quien ha traído un espléndido i variado surtido de artículos.

Por lo demas, el comercio está muy desentado por las transacciones son de muy poca importancia.

CEREALES.—En jeneral son muy regulares las cosechas, aunque los agricultores flojan amargamente.

TRIGOS.—Bastante actividad i en demanda.—Hai compradores que han ofrecido dos pesos al contado con poca aceptación.

CANAÑA.—Es escasa i la cosecha muy insignificante.

HARINAS.—Hai apenas para el consumo i los tenedores que no pasan de dos o tres, están sin esperanzas de obtener nuevas remesas por la falta de agua del molino. Su precio es de tres pesos al contado; la de segunda no tiene consumo.

FREJOLE I ARVEJAS.—No hai sino escasamente para el consumo local.

ANIMALES.—La gran preferencia que todos los compradores del Norte dan a los animales de este departamento ha hecho subir los precios hasta veinte i cuatro pesos buques de buena calidad i hasta quince las vacas. Últimamente se han hecho ventas, de ciento de los primeros por el valor expresado i ciento cincuenta de las segundas a catorce pesos. Hai vacas contratadas por buenas partidas i se esperan mejores precios.

Esposicion

QUE HACE EL GOBERNADOR DEL DEPARTAMENTO DE PUCHACAI A LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD QUE PRESIDE.

El Gobernador de Puchacai, cumpliendo con lo preceptuado en el artículo 35 título 4.º de la lei de Municipalidades, pasa a hacer una sucinta esposicion a la Ilustre Municipalidad del Departamento, del estado de los diversos ramos del servicio que a ella corresponde i que están conñados al que suscribe.

Un año ha justamente que me hice cargo del mando de este Departamento, en cuyo período he tenido que vencer mil dificultades, como lo sabéis, para sistematizar un orden en todos los ramos, sino perfecto, al ménos regular.

La administración de justicia, ha sido la que mas ha llamado mi atención, por que desgraciadamente se descuidaba mucho por los encargados de ella. En el día, puedo os asegurar, que se desempeña con toda pureza.

Los salteos, asesinatos i robos que se cometian diariamente en los caminos públicos, en los campos i en las mismas goteras de este pueblo, han cesado medianamente las constantes persecuciones que se han hecho a estos malhechores. Puedo lisonjearme que en el día han desaparecido tales crímenes.

Algunas escuelas que se encontraban mal servidas, i en su totalidad desprovistas de muebles, mapas i aun de muestras, porque jamas se les habia proporcionado nada, han sido atendidas i remediadas las faltas, en cuanto ha sido posible; como así mismo se les ha proporcionado, papel, plumas i tinta a los jóvenes pobres, circunstancia porque muchos abandonaban la educacion.

En Coyanco, a mi solicitud, se ha creado una escuela para hombres, por que una juventud numerosa lo exijia, cuyo establecimiento cuenta con cuarenta i tantos alumnos.

La policía que solo en el nombre existia, se ha establecido de un modo conveniente para el mejor servicio público. La villa cabecera cuenta cuatro vijilantes i cuatro serenos que aseguran los intereses, el orden i tranquilidad de su numeroso vecindario. La de Hualqui i Quillon tambien tienen su agente de policía, cuyo empleo se hacia muy necesario en aquellas distantes poblaciones. Sobre las vias de comunicacion, tengo el sentimiento de decir, que poco se ha hecho por la carencia de recursos; sin embargo, se han reparado en cuanto ha sido posible, la particular la angustia de Hualqui,

para lo que el Supremo Gobierno acordó seiscientos pesos. En esta misma villa se han deslindado los sitios por el agrimensor señor Binimelis, sin cuya medida jamas habria tenido un orden regular.

Los pasajes de los rios Bio-bio e Itata, comprendidos en el territorio de este Departamento, han sido rematados en el presente año con bastante ventaja para el municipio, lo que mucho tiempo debia haberse acordado, emancipándose de las otras municipalidades.

La casa de Gobierno, excelente edificio, que sirve para el despacho del Gobernador, de sala de Cabildo i de despacho del juzgado de primera instancia, de cárcel i cuerpo de guardia, se hallaba a mi recepcion, en un estado ruinoso, por lo que inmediatamente fué reparada en su totalidad, por cuya medida oportuna se evitó la pérdida de ese edificio. Hoy se halla en construccion una nueva cárcel i cuartel para la Guardia Nacional que, desde ahora ocho años, se encontraba solo en cimientos.

A la recova que estaba en igual caso se le han hecho sus reparaciones, i aun pienso en proponer otras mejoras de que carece.

El panteon, imponente i sin puerta, desde ahora ocho años, ha fijado muy particularmente mi atención i puedo aseguráros, que en el presente año quedará terminado, i se evitará que los animales pisen sobre la sepultura de los cadáveres que allí se entierran.

La sala consistorial i despacho del gobernador, era lo mas indecente, pues las paredes se hallaban manchadas de negro por las velas que se habian puesto en ellas, no tenian cielo raso, las puertas eran viejas, rotas i sucias, en los pisos tal cual ladrillo; i últimamente vergüenza da decirlo, no habia asientos, i solo una mesa del tiempo de nuestro padre Adam.

En el día, se han puesto en un estado mas que decente, todas ellas enladrilladas, alfombradas, empapeladas, amuebladas, pintadas, con cielos rasos, & c.

El archivo de la Gobernatura i de la Municipalidad los encontré en el mayor desorden, nada habia en orden i solo existian montones de papeles en que todo se hallaba confundido, embrollado i truncado; es verdad, que los montoneros del año 59 lo invadieron i votaron a la calle todo lo que contenian. Con un trabajo penosísimo he podido introducir, en cuanto ha sido posible un método arreglado.

Los fondos municipales, aunque muy insignificantes como lo sabéis, se hallaban mal administrados, i mediante un trabajo incesante se han hecho arreglos oportunos que alejarán para siempre abusos reprobables, i permitirán acordar algunas mejoras en favor de este infortunado Departamento, el mas pobre de toda la República, en razon a sus entradas exigüas por contar solo con una positiva de trescientos setenta pesos, hablo del arriendo del fundo denominado "Redolmo"; pues las demas son eventuales, como multas, animales aparecidos, & c.

Es preciso, pues, observar una estricta economía para poder sostener nuestros modestos gastos que demanda impiosamente el mejor servicio público. Yo no diviso al aun remoto, un porvenir alhagüeño para esta localidad, porque su posiccion jeográfica parece que lo ha colocado en una parte muy desventajosa. No por eso debemos desmayar; a vosotros, padres del pueblo, toca secundarme en mis trabajos, para alcanzar el bien estar i prosperidad de nuestro Departamento.

Florida, febrero 8 de 1861.

José Maria del Rio.

COMUNICADO.

SS. EE.

Tengo sobrado motivo para considerar relativo a mi persona el párrafo que se publicó en la crónica del número último bajo el epigrafe de "Solicidad". Tambien creo conocer al autor i si mis sospechas son fundadas, e interpreto bien su contenido, me parece que la prensa de UU. SS. EE., la quieren dertinar algunos i se acuerdan de ella solamente para denigrar conductas talvez mas puras que las de aquellos que por medio del paquin i del anónimo tratan de denegar su maledicencia infamante; para mi la prensa vale algo mas, pues la creo destinada a cumplir deberes que honren a la sociedad, verdades i no calumnias, para que el que desee emitir en ella sus pensamientos lo haga, i cuando se crea ofendido u hollado i conozca que es menester hacer una manifestacion pública de un hecho que lo degrada siendo inocente hágalo de un modo franco i bajo su firma, que así ademas de dar pruebas de respeto a la sociedad cumple tambien con los altos fines de la prensa.

R. V.

AVISO DE LOS EDITORES.

En contestacion al comunicado que precede daremos una explicacion que creemos debida tanto al público en jeneral, como al respetable caballero que se ha creído ultrajado por un párrafo de la crónica del sábado último. Le declaramos, que el remitido en cuestion no es obra de las personas malévolas o calumniosas a quienes se atribuye segun parece, sino el autor es... nuestro cronista, quien responderá por lo que afirma. Escusado nos parece agregar que la interpretacion hecha por el Sr. R. V. es equivocada i que ninguna palabra de aquel párrafo tiene la mas leve relacion a su persona.

HECHOS DIVERSOS.

El Sr. Juez de Letras.—Tenemos otra vez entre nosotros al Sr. Juez de Letras de la provincia, don Joaquín Pacheco, de vuelta de la Capital, adonde se encontraba con licencia a causa del mal estado de su salud. Le saludamos cordialmente.

Liceo de Concepcion.—Ayer se ha abierto otra vez este establecimiento para dar principio a sus clases; pero el corto número de alumnos que se han presentado hasta ahora no ha permitido que desde luego funcionen todas ellas con la regularidad acostumbrada i sin interrupcion alguna. Mas dentro de pocos dias se acrecerán estos tropiezos i el Colejio podrá continuar su marcha progresiva i prestando luces a los jóvenes que se educan en él.

Desde este momento tambien se abre una nueva era de felicidad i porvenir a nuestra estudiosa juventud; desde este día los entusiastas i abnegados profesores toman otra vez a su cargo las penosas tareas de la enseñanza, no abrigando otros deseos que el bien i adelanto de sus amados discipulos: Quiera Dios que en este año obtengamos sus alumnos los triunfos alcanzados en el que acaba de espirar!

Desórden.—El domingo en la tarde, cerca de la Recova, ocurrió un desórden entre un empleado de policía i un sarjento de la 2.ª Brigada de Marina. La pendencia no duró mucho tiempo; los jefes mandaron aprehender a sus subalternos i se les ha castigado severamente, único medio de reprimir tales actos.

Plata sencilla.—No sin fundamento hemos hecho ver la necesidad que hai de que circule en mas abundancia en nuestra plaza la moneda sencilla. No es solamente el comercio quien sufre con tan notable escasez, sino que tambien el público recibe un perjuicio directo, pues para cambiar una moneda de oro tiene que pagar en los bancos que hai establecidos a la fecha con este objeto, dos, tres i aun cuatro por ciento, usura muy exorbitante i que no puede menos que menoscabar los intereses de cada individuo.

Creíamos, como era natural, que las últimas remesas llegadas a la Tesorería de Talcahuano, hubiesen sido en moneda decimal de plata, i que se hubiera tenido presente cuan necesario es que en las provincias del Sur haya mas circulacion de moneda sencilla, escasez que nuestra autoridad tambien está muy al cabo de conocer, como en diferentes ocasiones lo ha hecho presente al Supremo Gobierno.

No sabemos a punto fijo si los 70,000 pesos últimamente mandados a aquella Tesorería para los gastos públicos de estas provincias, hayan venido en esta clase de moneda; pero sea como fuere, nada hemos remediado hasta ahora, pues el mal predomina i existe en toda su fuerza. Esto quiere decir que es preciso tomar sérias i activas medidas para evitar a todo trance el monopolio de moneda sencilla que hacen algunos comerciantes para especular por medio del cambio, exijiendo una usura escandalosa i que el público se ve obligado a soportar apesar suyo, segun las circunstancias mas o ménos apremiantes.

Nombramiento.—Se ha nombrado a don José Francisco Neira, ayudante de la Guardia Municipal de Concepcion.

Mas pasajeros para Valdivia.—El vapor "Bio-bio", en su último viaje al Sur, ha sido tambien conductor de algunos pasajeros que van para Valdivia en busca del oro que producen los lavaderos descubiertos últimamente en esta provincia. Vemos con satisfaccion que de dia en dia hai mas datos para creer que se convierta en una lisonjera realidad lo que para algunos incrédulos de ayer no era otra cosa que vagas i exajeradas noticias. Luego nos desengañaremos.

El tiempo.—Ayer la atmósfera por

espacio de dos horas, poco mas o ménos, nos ha brindado con la lluvia. El agua ha caído en momentos que era muy deseada i apreciada por los agricultores, aunque se ha considerado ser muy poca todavía, es decir, la humedad no ha penetrado en la tierra a muchas varas de distancia; pero por lo que toca a la uva, este ligero aguacero contribuirá mucho en la buena cosecha de vinos i mostos. Tal es el sentir de nuestros hombres de campo.

Estomos frescos!—Con que nosotros, Señor Corresponsal del "Mercurio", somos los que empleamos nuestra pluma en atacar personalidades? Vaya una ocurrencia!

De la manera que hasta ahora le hemos combatido, nos parece que no hemos usado de su lenguaje para convencer a usted de sus errores. Lea sus escritos, hable con la voz de su conciencia i verá que la cosa es enteramente opuesta. Ud. si que ha salido muchas veces de la cuestion, para caer en otros defectos mas garrales todavía i entre los cuales, puede decirse, se distingue uno que es muy común en aquellos que, por considerarse vencidos, hacen uso entonces de un estilo inumundo e indigno de todo un corresponsal del "Mercurio" de Valparaíso!

Quiere usted que continúe la danza? Adelante, amigo! No hai que desmayar un solo momento!

Otro corresponsal.—En este número publicamos la primera correspondencia de nuestro colaborador de Cauquenes, con cuyos trabajos podremos ya contar en lo sucesivo i poner al corriente a nuestros lectores de cuanto sucede de mas notable en la provincia del Maule. Nos hallamos tambien en el caso de manifestar nuestro agradecimiento a la persona que jenerosamente nos ha prometido ayudarnos en nuestras dificultades.

Al Sr. Juez de Abastos.—Desde tiempo inmemorial se ha observado un sistema muy peligroso para cortar la carne que se vende en el mercado de Concepcion. Mejor seria obligar a los carniceros que hagan uso de la sierra para este objeto, como sucede en muchos puntos de la República, pues acontece con frecuencia que algunas personas se ven muy espuestas a padecer, por huesos pequeños i agudos que han encontrado en la carne al tiempo de comerla.

Nada nos faltaría que hacer desaparecer este pernicioso sistema. Con imponer una multa a todo carnicero que despues de la órden haga otra vez uso de otros útiles diferentes a los indicados por el Juez de Abastos, esto bastaria para cortar el mal de raíz. Esperamos, pues, que el Sr. Municipal, con el celo que tanto lo distingue, se manifestará muy interesado en estirpar de una vez el peligroso sistema de cortar la carne que se espanda en nuestro mercado con machetes i otras herramientas contundentes que no hacen otra cosa que despedazar los huesos en porciones puntiagudas.

Cayó en la trampa.—Ayer un pobre guaso que confiaba en que las tablas de las veredas estuviesen bien clavadas, pasaba muy tranquilo cuando hétenos aquí que pisa sobre una de ellas hacia un extremo i el pobre campesino cae al suelo como hérido por el rayo. La tabla se levantó de repente, dió en los hocicos al desgraciado transeunte i de llapa casi le quiebra una pierna.

Tan doloroso trance no pudo ménos que arrancar algunos ayes a la victima i diz que ha interpuesto la mas formal demanda ante un juez, para que le paguen los daños causados a sus pobres piernas por las benditas veredas. Si por casualidad pierde el pleito la policía urbana, va a tener que satisfacer muchas costas atrasadas i principalmente las que ha contratado con las pieiras de tantos transeuntes en las épocas de lluvia. Creemos que se verá obligada a pedir esperas!

Esposicion del Gobernador de Puchacai.—Como prometimos en el número anterior, hoy publicamos en otra columna la interesante esposicion que ha hecho a la Municipalidad de Puchacai el Sr. Gobernador don José Maria del Rio, dando cuenta a la Corporacion de la marcha de los negocios públicos durante el primer año que ha estado a la cabeza de la administracion. Muy satisfactorio debe ser para todo aquel que lea este documento, el ver que en tan corto tiempo puedan los pueblos obtener tan conocidos i útiles adelantos, a merced del anhelo i espíritu público que animan a la autoridad.

Escuelas.—Desde ayer tambien se han abierto las escuelas primarias de Concepcion, para principiar otra vez a sus comunes tareas. Todavía el número de alumnos que asiste a los establecimientos es muy reducido; de modo que

ciertas clases no han podido aun funcionar.

Cumplió con su deber.—El domingo en la tarde un pobre hijo de Baco, por mal de sus pecados, antojósele sacar un estoque i amenazar con él a un policial, que estaba de servicio en la calle de O'Higgins, diciéndole: quieres que te mate paquillo? El empleado no entendió de chicas; llevó al cuartel a mi buen héroe i aqui se le aplicó el máximun de la pena, esto es, pagó una multa de 25 pesos. No hai, pues, que jugarse con la policía.

El "Meteoro."—Hoy debe haber salido de Talcahuano, con direccion al Tomé, este buque de la marina de guerra, para conducir a Valparaíso algunos presos destinados a la penitenciaría, despues de lo cual marchará para Valparaíso. Lleva tambien a los jóvenes José Manuel Varela, Manuel Estuarre, Juan Crisóstomo Olmazabal i Francisco Merino, destinados los tres primeros a la Escuela Normal de preceptores de la Capital i el último a la de Artes i Oficios.

Ademas conduce a bordo cinco reos que se hallaban en la cárcel de esta ciudad, condenados algunos de ellos a la penitenciaría i otros presos por vagos i de conducta incorrejible.

El batallon 5.º de línea.—Se dice que luego marchará para San Fernando el batallon 5.º de línea, que actualmente está de guarnicion en la frontera de Arauco. Desearíamos que a su regreso pasara por Concepcion, para tener la oportunidad de saludar a esos valientes, que han combatido por largo tiempo entre los salvajes, a fin de castigarlos por los insultos inferidos a la nacion i en defensa del honor de la República.

50,000 \$.—Se ha ordenado por la Intendencia que la Tesorería i Aduana unidas de Talcahuano entreguen al alférez del Rejimiento de cazadores D. Rafael Pool, la cantidad de 50,000 pesos para los gastos de la provincia de Arauco.

Vapor "Bio-bio."—Pasajeros que conduce este vapor de Valparaíso a Talcahuano.

Sres: Santiago Worden.—Frai D. Chicarelli.—Santiago Oltengo.—J. F. Gonzales.—Camilo Rodriguez.—Euliojio Almarado.—Joaquin Pacheco.—G. G. Delano.—I. Lanjevin.—Ramon R. Reyes.—J. M. Whitehead.—Capitan Juan Worland.—Santiago Gray.—Jenaro Urrejola.—Juan Trococo.—Leonceo i mozo.—Rómulo Cruzat.—Daniel More.—José Gray.—Emilio Rauch i veinte i cinco personas de 2.ª cámara i cubierta.

Botica de semana.—Desde el domingo 17 hasta el sábado 23, la de don Gustavo Ramdohr, calle del Comercio plaza de Armas, casa de don Victor Lamas.

TALCAHUANO.

Lista que manifiesta los nombres de los pobres en quienes se han repartido los 110 pesos 92 centavos, legados por la finada doña Santos Godoi i entregados por su hijo don Juan B. Mackay, los que han sido distribuidos en el orden siguiente:

A M. Ignacio Oliva	5	92
" M. J. Mendoza	2	
" Josefa Vergara	4	
" Josefa Navarro	3	
" Cármen Villar	3	
" Josefa Maria	6	
" Josefa Mora	3	
" Dominga Rodriguez	3	
" Teodora Briseho	4	
" Antonio Saez	6	
" Petrona Neira	4	
" Nieves Fuentesalba	6	
" Nieves Angulo	10	
" Rosario Fuentes	6	
" Juan Villagra	4	
" Rosario Peralta	10	
" M. Concepcion Escalona	6	
" Anita Torres	5	
" Tomasa Dondariena	5	
" Eujenia Villagra	5	
" Gavina Reyes	4	
" Andrea Muñoz	4	
" Timotea Salvo	1	
Suma	\$ 110	92

Tesorería Departamental de Talcahuano, febrero 7 de 1861.

Bernardo Brañas.

Talcahuano, febrero 8 de 1861.

Publiquese en el periódico "Correo del Sur."

URRUTIA.

AVISOS NUEVOS.

NUEVO ABOGADO.

BENITO OTAROLA, pone en conocimiento del público, que ha abierto su estudio de abogado en la calle de Angel, casa del señor Balmores, con direccion a la de D. Vicente Jerez. 1372-3 v.

AVISO.

El que suscribe vende las propiedades siguientes: En esta ciudad una casa de esquina en la calle de Cochran, esquina encontrada con la de don Pascual Gonzalez, compuesta como de cien varas de edificio i fondo correspondiente: otra casa colindante a esta, en la calle atravesada media cuadra del cuartel de arilleria: una casa quinta, seis cuerdas afuera del convento de la Merced, con bastante edificio i un plantel de árboles frutales: un sitio frente al hospital nuevo. En el departamento de Rere una hacienda denominada San Juan, compuesta de treinta y cinco cuerdas de tierra, cerrada de fosos, con ochenta i tantas mil plantas de viña frutales, con una casa bodega, galpon de ornillas i aguas corrientes por el patio de dicha casa: otra hacienda llamada el Corderito, compuesta de cuatrocientos cuerdas de tierra planas, lomas bajas i vegas, cerradas de foso: otro fundo pequeño, llamado Marra, compuesto de cincuenta cuerdas de tierra cerradas de foso i treinta mil plantas de viña frutal: otro fundo a inmediaciones del pueblo de Rere, denominado el Calenar, compuesto como de cincuenta cuerdas de tierras, treinta mil plantas de viña con su bodega i todos sus útiles de vendimia: otra hacienda denominada San José de Licay, compuesta de ciento cincuenta cuerdas de tierras, como ochenta mil plantas de viña, casa bodega i todos los útiles de campo necesarios. El que se interesa a estas propiedades o parte de ellas, puede verse en esta ciudad con D. Felipe F. Anguita o con su dueño que lo es JOSE VASQUEZ.

A LOS HACENDADOS.

Realizando el negocio de toneleria que esta ha unido a la Cerveceria Alemana, ofrecemos a los interesados 2,000 arrobas de pipas de todos tamaños, de rauli i de roble extranjero, a precios muy moderados i a condiciones muy favorables para el comprador. Hai ademas en venta un surtido de fierros, sanchos, esteropes i herramientas de toneleria. Para tratar véanse con don LUIS METZENDORFF o CARLOS HANUSCH.

Conforme con lo prevenido en el art. 1285 del Código Civil, se avisa la apertura de la sucesion de don Henderson Smith.

Concepcion, febrero 13 de 1861. El albacea testamentario, J. REEVES.

PELUQUERIA FRANCESA DE JUAN MATEO.

Nos hallamos en la obligacion de anunciar al público de Concepcion, la llegada de un verdadero i buen peluquero, que ha practicado mucho tiempo en Santiago i en Valparaiso. Buena noticia es esta para nuestros jóvenes i para todos los que gustan ser bien servidos en peluqueria.

Se propone el artista, dicen, de abrir un hermoso salon para cortar, cortar o encucapar el pelo, lavar la cabeza con Champoo.

Hallará allí un surtido completo de perfumerias finas de los mejores fabricantes de París, con los cuales el señor Maurice se ha puesto en relacion directa, lo que le permitirá ofrecer artículos frescos i a precios módicos.

Depósito de Agua florida i Tónico oriental de Keamp i Lanmann, i el Tricoforo del doctor Barry.

Este nuevo i distinguido peluquero se encontrará a toda hora en el establecimiento que fué de Mr. Laporte, casa de don Domingo Ocampo.

RELOJERIA JOYERIA. El que suscribe recién llegado de Valparaiso, tiene el honor de ofrecer al público un hermoso i variado surtido de joyas i relojes que no dejará que desear a las personas que tengan a bien pasar por su establecimiento.

Relojes ingleses, de oro, de los mas acreditados fabricantes—id suizos—id echapados i de plata—Ternos—medios ternos—Brazaletes—Pendedores para señoras—id para corbatas—Dormilonas—Botones para paños—Cruces—Collares de coral—Cadenas de oro para relojes—id para llaves—Moeheros de oro—id de plata—Pojas de oro para dientes—Evillas para cinturones—Guardapelos—Dedales de oro—id de plata—Plumas de oro—Pendedores para la cabeza—Llaves de oro para relojes—un completo surtido de anteojos i diamantes para cortar vidrios.

FELIPE ROSSEL. Calle del Comercio, núm. 51 casa de D. David Ballhuay.

INTERESANTE a los que quieran comprar propiedades en el Tomé.

Se vende en el puerto del Tomé una casa nueva de dos pisos, edificada sobre un sitio de 22 varas de frente i 50 de fondo; situado en esquina; frente a la plaza i en la calle del Comercio, por un precio equitativo. Para tratar véanse con Samuel J. Ratan, su propio dueño en el café i billar nuevo en el Tomé.

AVISO. Con fecha 10 de enero del presente año, se ha otorgado ante el Notario i Conservador don Daniel Alvarez, una escritura en que consta haber comprado don Fernando V. Hurtado, a D. Diego Batmendes i sus menores hijos en pública subhasta, el fundo denominado Paso de Burgos, compuesto de cuarenta cuerdas de terreno mas o menos, con todo lo edificado i plantado, pañas, lagares i vasijas, i todos los útiles de vendimia; ubicado a inmediaciones de la villa de san Luis Gonzaga, departamento de Rere; lindante por el Norte, con terrenos de don Francisco Marin i de la testamentaria del finado don Narcizo Larénas; por el Oriente, con terrenos de don Antonio Robles i Pedro J. Cortes; por el Sur, con terrenos de la testamentaria de don Pedro Arriagada i por el Poniente con terrenos de la villa de san Luis Gonzaga; en la cantidad de tres mil seiscientos treinta pesos. Para el efecto del artículo 58 del reglamento del Conservador se avisa al público. Concepcion, Febrero 6 de 1861.

AVISOS REPETIDOS

AVISO AL COMERCIO. Habiendo sido disuelta por mutuo convenio la sociedad mercantil que giraba en esta plaza bajo la razon de Garat i Hermano con fecha 32 de diciembre del año próximo pasado, la liquidacion queda a cargo de don Juan Bautista 2° Garat, a quien se le encontrará en la misma casa donde hasta ahora ha residido. Los que tengan cuentas pendientes contra dicha firma sean vencidas o por vencer, se suplica se sirvan presentarlas para su cancelacion.

EDUARDO MAZER JUAN BAUTISTA 2° GARAT

PROFESOR DE PIANO Y CANTO.

TOMAS ARIZAGA recién llegado a esta ciudad ofrece sus servicios profesionales en lecciones de piano i canto i de afinador de pianos. Tambien se encarga de copiar cualquiera pieza de música. Los interesados pueden dirijirse a la Libreria Agencia del "Mercurio".

AVISO INYERES AN... Se vende o se arrienda, mi chacra de Lonco. Tiene casa de teja i dos hornos de ladrillo para trabajar material. Su extension son cien cuerdas mas o menos de tierras que se pueden sembrar de chacaras i trigo. Tiene mucha parte con riego, etc.

AVISO AL COMERCIO. Con fecha 31 de diciembre del año próximo pasado se ha formado sociedad mercantil que girará en esta plaza bajo la razon social de Couchot i Mozer. La hereditada casa que hasta ahora ha sido de Garat i Hermano desde la fecha arriba mencionada ha quedado por nuestra exclusiva cuenta con un excelente i variado surtido de mercaderias de todas clases i con un capital suficiente para responder de negocios que se proponga hacer en cualquiera escala: en consecuencia esperan de todos los que han favorecido a la estinguida sociedad, se sirvan dispensar igual induljencia a la nueva; por nuestra parte nos proponemos no desmentir la marcha regular i honrosa que esta casa ha seguido durante veinte años de existencia.

Concepcion, enero 21 de 1861. EDUARDO MAZER. JUAN BAUTISTA COUCHOT.

EL QUE SUSCRIBE acaba de recibir por el último vapor, algunas pistolas de seifinos, sistema Le faucheux, i tiene ademas un surtido muy variado i muy rico de anillos con brillantes para señoras, agujas de camisa para hombres, brillantes sencillos (llamados Sobre papel.)

Un rico surtido de relojes i cronómetros con caja doble, un surtido de perlas finas de todos tamaños. Chapas i cadenas finas, de la mai acreditada fabrica Sterling de Paris, un estudio de viaje para hombre o señora, segadores para viñas i árboles, injeridores, tirabuzones, navajas de bolsillo hasta 16 hojas, carteras de bolsillo, un pesquiñetas para pesar diamantes con platillos de aluminio, una cajita con 12 cuchillos de plata dorada para postres, algunas cajas para rapé, de plata dorada, cristalera de Bohemia, bauls para viaje, (llamados ferrocarriles), corbata de seda.

1358—h. JORJE REISS.

INTERESANTE a los pueblos de la Florida, Yumbel, Anjeles i Chillan.

El que suscribe avisa a todas las personas que tengan cuentas pendientes en su favor, se sirvan cancelarias en el término de todo el mes de febrero del presente año, pues en el caso contrario se verá obligado a publicar sus nombres, el valor correspondiente i la residencia de cada deudor sin distincion de persona alguna. Previene ademas, que la publicacion se hará en este periódico i en los diarios de Santiago i Valparaiso.

Concepcion, enero 24 de 1861. P. FERNANDEZ.

CASAS EN VENTA. Se venden muy baratas i a condiciones muy ventajosas, tres casas en Talcahuano, la primera ubicada en la calle de Colon o del Comercio, frente de la Bodega de don Carlos Costa, lindando de un lado a la casa de Figueroa, i del otro lado a Juan de Dios Corazzo.

Esta casa está ocupada en la actualidad por don Jacinto Vicencio.

La segunda es ubicada en la calle de la Plaza de Armas, de un lado la casa que sigue; del otro la de don Manuel Reyes.

La tercera en la misma calle, de un lado la casa que antecede, del otro los herederos de don Felix Pastoja.

Para ver las casas pueden dirijirse a las personas que las ocupan i para conocer las condiciones al que suscribe.

JORJE REISS. Calle del Comercio núm. 53, al frente de don Carlos Costa, Cónsul peruano.

BAÑOS FLOTANTES EN TALCAHUANO. Desde hoy quedan a disposicion del público. Las horas de baños son: Para hombres desde el amanecer hasta las ocho de la mañana.

Para señoras desde las ocho de la mañana hasta las seis de la tarde.

Los boletos se expenden en Talcahuano en el hotel "Atlántico", a diez centavos cada uno i por docena a un peso.

AVISO.—Se arrienda el potrero de "Chepe," situado entre el malecon i el rio Bio-bio, incluso el terreno en que hai una bodega. Los que se interesen pueden ocurrir a casa de su dueño don Pedro José del Rio.

Concepcion, enero 5 de 1861. 1355—h.

AVISO.—Con esta fecha se ha otorgado ante el Notario i Conservador don Daniel Alvarez, una escritura de venta, que hizo Maria Liberata Rebollo en union de su marido don José Novos, de un sitio ubicado en esta ciudad, compuesto de 22 1/2 varas de frente i fondo correspondiente; i que limita al Norte, con sitio de Toribio Rebollo; al Sur, con sitio i casa de doña Tránsito Mosquera; al Oriente, con sitio de don Pablo Mendoza; al Poniente calle por medio, con sitio de don Santos Rifo; en la cantidad de 80 pesos. Para los efectos del art. 58 del Reglamento del Conservador, se avisa al público.

Concepcion, diciembre 20 de 1860. 1348—30 v.

Fábrica i casa en venta.

Se vende una casa fabricada de cañon de 33 1/2 varas de frente i 42 varas de fondo, habitacion, despacho, bodega, ubicada en el pueblo de Concepcion, calle de Maipú, núm. 30.

Dicha casa sirve en el momento de veleria i fabrica de jabon i se venderá con o sin los útiles de dicha fabrica.

Para las condiciones de la venta pueden dirijirse al que suscribe. JORJE REISS.

Calle del Comercio núm. 53, al frente de don Carlos Costa, Cónsul peruano.

SE AVISA.—que con esta fecha se ha otorgado ante el Notario i Conservador don Daniel Alvarez, una escritura de venta, hecha por don Juan Bautista Mackay, a favor de don Victor Lamas, de una chacra compuesta de ciento cincuenta cuerdas de terreno, denominada "La Toma," situada a inmediaciones de esta ciudad, con todo lo edificado i plantado i cuyos límites son: por el Oriente, con terrenos de don Domingo Rodríguez; por el Sur, con el camino que conduce a Nongues; por el Poniente, con terrenos de los Sres. Smith, Pozo i Sanders; i por el Norte, con varios dueños i límites de esta ciudad. El precio de esta venta fué la cantidad de 14,000 pesos bajo las condiciones que se expresan en dicha escritura. Para los efectos del art. 58 del Reglamento del Conservador se avisa al público.

Concepcion, diciembre 11 de 1860. 1347—30 v.

Aviso municipal. La Municipalidad del departamento de Rere ha acordado rematar en pública subasta, el día 4 de marzo del año entrante, 605 cuerdas de terrenos de su propiedad, ubicados en el pueblo de Tuapel, i divididos en hijuelas de 25 cuerdas cada una. El remate tendrá lugar en junta de almoneda i las condiciones pueden verse por los interesados en Secretaría.

Yumbel, diciembre 1.º de 1860.

R. R. R. NO MAS DOLOR, NO MAS ENFERMEDAD, NO MAS REUMATISMO, ENTORPECIMIENTO EN LAS COYUNTURAS, DOLOR DE CABEZA, DOLOR DE MUELAS O SUFRIMIENTOS POR OTRAS ENFERMEDADES DEL CUERPO.

La rápida i completa eficacia del PRONTO ALIVIO DE RADWAY.

En contener instantáneamente los mas agudos dolores i padeceres, quemaduras, escaldaduras, heridas, contusiones, etc., etc.

Hace importante que toda familia conserve siempre esta medicina en su casa.

CONTUSIONES, HERIDAS, CONTRACCIONES, LUXACIONES.

al momento que se aplica cesa todo dolor i malestar.

Los célebres remedios que los Sres. Radway i Ca., eminentes i distinguidos médicos i químicos de la ciudad de Nueva York, ofrecen aquí al público bajo los nombres de PRONTO ALIVIO DE RADWAY.

Pildoras reguladoras de Radway, solutivo renovador de Radway, son el producto de intenciones que se han dedicado por muchos años en su perfeccion, i estos remedios que han obrado tantas curas milagrosas i han salvado tantos miles de vidas en todos los países del mundo, aparecen ante el público para cumplir sus promesas desarrraigando a los adoloridos sus enfermedades, i restaurar sus enfermos i debilitados sistemas una nueva i vigorosa salud.

El Gran Equalizador de la CIRCULACION DE LA SANGRE. Nueva contribucion a la ciencia.

EL DESCUBRIMIENTO INMENSO. PILDORAS REGULADORAS De Radway.

EL GRAN REMEDIO CONSTITUCIONAL R. R. R.

Nuevo principio curativo vital. SOLUTIVO RENOVADOR DE RADWAY.

CURA LLAGAS INVETERADAS, PURIFICA LA SANGRE, INSTILA EN EL SISTEMA NUEVA SALUD, I RESUELVE I ENTEMIANA TODAS LAS ENFERMEDADES CRÓNICAS I CONSTITUCIONALES.

Este grande i glorioso remedio debe aclamarse como un don especial del Todopoderoso para rejuvenecer la humanidad.

EL SOLUTIVO RENOVADOR DE RADWAY: Esterminará radicalmente del sistema: ESCROFULAS, CÁNCEROS, MAL VENEREO, PAROSISMOS O ACCIDENTES DE FIEBRE, DIENTES, HIEBRE, DIVIENSOS, ULCERAS, TUMORES BLANCOS, IRRITACION DE LOS AFECIONES DEL TIGRO, PUSTULAS EN LAS AFECIONES CAMPANAS, CEROSAS, BOQUERA, ARCESOS, PUSTULAS EN LA RAQUITISMO, CABEZA, TUMORES CLAUDINANIDAD O PATÉLARES, CIMENTOS MENTASUDORES NOCTURNOS, BRONQUITIS, TISID, TODAS LAS ENFERMEDADES DEL UTERO, TERCIO, REUMATISMO CRÓICA DEL UTERO, NICO, ENFERMEDADES DE DISPEPSIA, LA PIEL, I todas las otras enfermedades arraigadas por largo tiempo.

Se encuentra a venta estos remedios en la botica del Sr. Hodges, en la botica del Sr. Biggs, i en la botica de los Sres. Godoy i Ca., únicas personas autorizadas a vender estos remedios en Concepcion.

1339—3 m.

¡Ojo a los avisos!

SE VENDEN al contado o a plazo 1000 arrobas mazo de dos calidades; i como 300 arrobas mas o menos de aguardiente de uva.

OTRO.—Se arrienda una casa situada en la calle del Comercio, núm. 33, a 2 1/2 cuerdas distante de la plaza de armas, frente a la de D. Ramon Herrera. En la misma casa se encuentran los referidos licoros, i los interesados pueden verse con su propietario que suscribe.

GASPAR 2.º DEL POZO. 1373—2 m.

Remate de Vapor JUDICIAL.

Por decreto del Sr. Juez Letrado se ha señalado el 13 de marzo próximo a la una de la tarde, para el último pregon i remate del vapor SOTOMAYOR con sus maquinas de fuerza de 75 caballos i aperos en buen estado.

Las pujas principiarán con el minimo de pesos 2667.

GUILLERMO LAWRENCE, Judice del concurso. 1372—15 v.

COLEJO DE SEÑORITAS. CALLE DE O'HIGGINS, NUM. 64.

Las clases principiarán de nuevo el lunes, 18 de Febrero.

ALPH. CLERET. 1372—3 v.

VAPOR "CLODA". A consecuencia de la necesidad de limpiar los fondos del "Cloda" en Puerto Montt, en el presente viaje llegará a éste el 24 del corriente, en lugar del 22, como de costumbre i saldrá el mismo día a las tres de la tarde para el Tomé, Constitución i Valparaiso.

Por el viaje intermedio este mes saldrá de Valparaiso el día 28, i llegará a este el 1.º de marzo.

Talcahuano, febrero 14 de 1861. ROBERTO CUNNINGHAM, Ajente. 1372—3 v.

NEGOCIO VENTAJOSO!

Se vende una BOTICA bien surtida, en un puerto concurrido a pocas leguas de esta ciudad.

Por mas pormenores dirijanse a ALFONSO DENEKEN. Calle de San Martin N.º 56. 1870—1 m.

BOTICA ALEMANA PLAZA DE ARMAS N.º 96.

Por los últimos vapores nos ha llegado un surtido nuevo de medicamentos, que con este reconocimient al público. Consiste en los artículos siguientes:

ESENCIA DE VIDA preparada por el Doctor J. G. Kiesow en Augsburg, Alemania.

BOTQUINES HOMEOPATICOS del precio de media onza hasta 50 pesos.

REMEDIOS HOMEOPATICOS sueltos según la Farmacopea homeopática de los médicos mas afamados de Europa.

AGUA AZONISADA de CONDY para la toilleta. AGUA VIRJINAL de CHABLE para inyecciones. INYECCION CHARLEAU. PAULLINIA SORBILIS de CLERET, para dolores de cabeza.

PREPARACIONES de FIERRO de todas clases. AGUA ORIENTAL para tehir el pelo. AGUA COSMETICA para la cara, sin mercuro. PILDORAS, CIGARRITOS, PAPEL para el AETMA, infalible. PAPEL PARA MATAR MOSCAS i muchos otros medicamentos. 1376—1 m.

ITINERARIO DEL VAPOR NORTE-AMERICANO BIO-BIO.

Salde Valparaiso dia sábado. Llega al Tomé dia domingo. Llega a Talcahuano dia domingo. Llega a Coronel martes o miércoles.

Salde Coronel miércoles o jueves. Llega a Talcahuano miércoles o jueves. Salde Talcahuano dia sábado. Llega a Valparaiso dia domingo.

NOTA.—Se advierte que la llegada i salida de este vapor en ambos puertos, será cada cuatro dias, debiendo principiar con su llegada en este puerto, el domingo 21 del presente i su salida el sábado 27 del mismo.

Talcahuano, octubre 18 de 1860. MATHIEU y BRAÑAS, Ajentes. 1320—

ITINERARIO del Correo de Concepcion i Talca.

Desde esta fecha el correo entre esta ciudad i la de Talca hará tres expediciones semanales, en la forma siguiente:

SALE DE CONCEPCION. Los dias martes, viernes i domingo. LLEGA A CONCEPCION. Los dias lunes, jueves i sábado, a las tres de la tarde.

Los correos salen de esta ciudad a las 4 de la mañana de los dias designados arriba. La balsa queda cerrada a las 7 de la noche de la víspera i se recibe correspondencia hasta las 6 de la misma.

Administracion principal de Correos, Concepcion enero de 1860.

ITINERARIO del Correo de Concepcion i Chillan.

Desde esta fecha el correo entre esta ciudad i la de Chillan, hará dos expediciones semanales, en la forma siguiente:

SALE DE CONCEPCION. Los dias lunes i viernes, a las 12 del día. LLEGA A CONCEPCION. Los dias martes i viernes, a las 8 de la mañana.

La correspondencia se recibe el día de la salida, hasta las 11 en punto.

Administracion principal de Correos, Concepcion enero 24 de 1860. J. DEL POZO.

Table with columns: VIAJES DE ida, VIAJES DE vuelta, Salde Concepcion, Llega a Coronel, Llega a Lota, Llega a Arica, Salde Arica, Llega a Lota, Llega a Coronel, Llega a Concepcion.

COMUNICACIONES.—Los que sean de interes particular pagarán seis pesos por columna; pero si son de poca extension pagarán los mismos precios fijados para los avisos.

AVISOS.—Los que no excedan de diez líneas pagarán un peso por las tres primeras inserciones i diez centavos por cada una de las siguientes.

Los avisos que excedan de diez líneas pagarán un centavo por línea cada vez que se publiquen, con tal que su insercion sea por quinientos o mas veces; pero si fueren por menor tiempo, pagarán el doble, el triple & del precio fijado a los avisos que no excedan de diez líneas.

Los avisos que se inserten por un término largo pagarán todos los meses una cantidad fija arreglada convencionalmente.

Los avisos que se pidan en tipo mayor que el ordinario, pagarán con arreglo a la mayor extension que adquirieren el doble o el triple de los precios fijados a los avisos comunes.

Para el pago de los avisos se avalúa en líneas todo el espacio que ocupan.

El pago de avisos i comunicados se hace en el acto de ajustar su insercion, sin cuyo requisito no se publicarán.

PUBLICACION. El Correo del Sur se publica los dias martes, jueves i sábado. La suscripcion importa un peso al mes y se paga por adelantado anticipada.

Los suscritores residentes fuera de Concepcion pagarán por años anticipados, abonando ademas el porte de correos a razon de un peso cincuenta i seis centavos anuales.

ADVERTENCIA.—Ningun suscriptor podrá retirarse antes de haber cumplido el semestre o el año que hubiese principiado.

Ajentes del "Correo del Sur." Felíz Campos, Concepcion. Juan B. Vinet, Coronel i Lota. José 2.º Benítez, Temú. Nohberto Solís Obando, Los Anjeles. José del C. Morales, Nacimiento. Domingo Campos, Arica.

Casimiro Hermosilla, Santa Juana. Juan B. Miranda, Yumbel. José Peláez Larénas, Rere. Marco Miranda, Florida. Exequiel Villouta, Crelmay. José Santos Castro, Cauquenes. Liborio E. Eribea, Santiago.

IMPRENTA DEL LIBRO. Calle del Comercio, casa de M. Conz.